

Internacional

AMANDA GOLPEA A EL SALVADOR

Las intensas lluvias generadas por la tormenta tropical Amanda en El Salvador causaron la muerte de al menos nueve personas, inundaciones y la destrucción de 50 viviendas.

La 'tormenta perfecta' que se cierne sobre Estados Unidos

A los más de 100.000 muertos por el coronavirus, la profunda crisis económica y los desastres del presidente Trump se le suman las violentas protestas raciales.

SERGIO GÓMEZ MASERI - CORRESPONSAL DE EL TIEMPO - WASHINGTON

@sergom68

CONTINÚAN LAS PROTESTAS EN TODO EE. UU.

Por el asesinato de un afroestadounidense a manos de la policía

Que Estados Unidos está atravesando uno de los peores momentos de su historia nadie lo pone en duda. A las más de 100.000 personas que han muerto producto del coronavirus en los últimos tres meses, y la peor crisis económica en 80 años, se suman ahora las violentas protestas que se desataron desde la semana pasada tras la muerte de un afroestadounidense en Minneapolis a manos de un policía blanco y que han vuelto a desnudar las graves tensiones raciales que aún existen en el país.

Tan delicado es el momento que varios observadores ya lo han comenzado a comparar con uno de los períodos más oscuros de la democracia de EE. UU.: la década de los 60 y el caos nacional que provocó el asesinato del líder Martin Luther King.

En ese entonces, el país estaba igualmente convulsionado. Al asesinato del presidente John F. Kennedy en 1963 se le añadió el creciente malestar por la larga participación de EE. UU. en la guerra de Vietnam y el apogeo del movimiento por los derechos civiles. Aunque no diarias, si eran comunes las imágenes de enfrentamientos entre las autoridades y manifestantes que reclamaban el fin de la guerra y la segregación.

Cuando Martin Luther King fue asesinado en abril de 1968, el país estaba ya al borde de un estallido mayúsculo. En cuatro días, las protestas se extendieron a lo largo y ancho del país, particularmente en Washington D. C., Chicago, Baltimore y Kansas City, donde los manifestantes se enfrentaron con la policía e incendiaron carros, edificios y locales comerciales. Si bien no existe conteo oficial, se estima que más de 50 perecieron, cientos resultaron heridos y fueron casi 20.000 los detenidos.

Como en este 2020, 1968 también era un año electoral. El presidente Lyndon B. Johnson acababa de anunciar que no buscaría la elección y crecía la popularidad de George Wallace, gobernador de Alabama, al que se lo recuerda por sus políticas segregacionistas. La elección la terminó ganando el republicano Richard Nixon con su discurso para restaurar la ley y el orden.

Las décadas que siguieron también estuvieron marcadas por fuertes tensiones raciales. Todo el mundo recuerda el caos que se vivió en Los Ángeles en 1992 luego de que un jurado absolvió a cuatro policías por la muerte de Rodney King, un afroestadounidense que pereció tras la golpiza que le dieron y que fue captada por las cámaras de TV. Y también el que se tomó a Miami en mayo de 1980 con el veredicto que dejó libres a cuatro uniformados acusados de matar a otro 'afro'.

Más recientemente, en 2014, fue Ferguson, Missouri, la ciudad que hizo erupción por el caso de Michael Brown, un joven de 18 años que perdió la vida tras un choque con la policía.

En Baltimore, un año después, fueron inmensos los destrozos que dejaron miles de manifestantes por la muerte de Freddie Gray a manos de uniformados. Pero en todos esos casos, las protestas -al menos las más violentas- estuvieron concentradas en las ciudades donde ocurrieron los hechos.

Como en 1968, el asesinato en vivo de George Floyd la semana pasada en Minnesota ha provocado violentos disturbios en más de 30 ciudades. Este martes se cumple una semana desde que comenzaron, y con el paso de los días se tornan más grandes y agresivas.

Las protestas de Washington este sábado y domingo arrojan imágenes apocalípticas rara vez presenciadas en una ciudad que está acostumbrada a las protestas sociales, pero nunca con este nivel de violencia. Especialmente el viernes, cuando el Servicio Secreto y la policía pasaron trabajos para mantener un cordón de seguridad en torno a la Casa Blanca.

Carros incendiados, vitrinas rotas y almacenes saqueados fue el saldo de la jornada. E imágenes similares se registraron en Nueva York, Chicago, Atlanta, Los Ángeles, Baltimore y Detroit, entre muchas otras.

"Es surreal. Llevó 30 años viéndolo acá y nunca había visto algo semejante. Son imágenes que parecen de otro país. Jamás pensé que algo así pudiera suceder en la capital de EE. UU.", le



ST. PAUL

La Guardia Nacional patrullando el complejo del Capitolio Estatal



MINNEAPOLIS

Quinta noche de disturbios. La policía bloquea el paso cerca de la 5ª comisaria



SEATTLE

Vehículos incendiados durante las protestas

George Floyd, de 46 años, murió, esposado y desarmado, durante un arresto policial en Minneapolis el 25 de mayo



ATLANTA

Un saqueador sale de una farmacia durante los disturbios



DETROIT

Manifestantes son retenidos por la policía durante una noche de enfrentamientos



NUEVA YORK

Un manifestante salta sobre una patrulla de la policía durante una manifestación



WASHINGTON DC

Manifestantes levantan sus manos mientras protestan frente a la Casa Blanca



MIAMI

Un manifestante se arrodilla ante la policía antidisturbios durante una protesta

Fuente: AFP

También en Europa

Las manifestaciones por la violencia policial contra los negros en Estados Unidos, provocadas por la muerte de George Floyd a manos de un agente el pasado lunes en Minneapolis, se extendieron este fin de semana a algunas ciudades europeas, como Berlín, Londres y Copenhague, donde miles de personas se han sumado al movimiento de protesta. En Berlín hubo manifestaciones por segundo día consecutivo, concretamente en el multiétnico barrio de Neukölln. El sábado, unas dos mil personas se concentraron ante la embajada de EE. UU. en Berlín. Y ayer las protestas pasaron a la Bundesliga, donde Jadon Sancho, atacante inglés del Borussia Dortmund, tras celebrar el primero de los goles ante el Paderborn, se levantó la camiseta y debajo llevaba otra en la que se podía leer "Justicia para George". También el atacante francés del Borussia Mönchengladbach Marcus Thuram celebró el primero de sus dos goles ante el Unión de Berlín posando con la rodilla en tierra y la cabeza baja, todo un símbolo antirracista.

dijo a EL TIEMPO Mario Ericson, un residente de Washington que tuvo que poner láminas de madera en las ventanas de su casa para evitar destrozos.

Tal ha sido el descalabro que en al menos 12 estados se ha tenido que movilizar a la Guardia Nacional para mantener el orden, pues la policía no da abasto. Algo inusual, pues se trata de una fuerza a la que por lo general se acude para asistir en un desastre natural, no para reprimir a la población.

En 20 ciudades se ha decretado también el toque de queda a

partir de las 8 de la noche. Pero la medida seguía sin dar muchos resultados, pues los manifestantes han permanecido en las calles bien entrada la madrugada.

Julian Zelizer, profesor de historia de la Universidad de Princeton, opina que el actual momento es incluso peor que 1968. Y por varias razones. En esa época -dice-, las diferencias eran más ideológicas y en torno a temas puntuales como la guerra en Vietnam o el racismo.

"Hoy vivimos en un mundo partidista en el que nuestras instituciones perpetúan las divisio-

nes entre republicanos y demócratas frente a casi todo. Todo, desde el uso de máscaras para evitar el coronavirus, se convierte instantáneamente en un tema político que vuelve casi imposible llegar a un consenso", dice.

A eso se suma una situación económica mucho peor a la de entonces en la que uno de cada cuatro estadounidenses no tiene empleo y las secuelas de una pandemia que ya ha matado a casi el doble de personas que la guerra de Vietnam y no parece tener un fin en el horizonte.

Y para añadir, dice Zelizer, está el presidente Donald Trump, un líder errático al que poco le importa propagar noticias falsas si se acomodan a sus intereses y que fomenta la división. A lo largo de esta crisis que sacude el país, Trump antes que calmar los ánimos, parece exacerbarlos. Como cuando amenazó a los manifestantes con "perros rabiosos y armas de un poder inimaginable".

El presidente, además, está en plena campaña de reelección y no desaprovecha momento, incluso en tiempos tan delicados, para atacar a sus rivales.

"Para los que estudiamos la década de los 60 o vivimos esa tormentosa época -dice el analista- es difícil imaginar algo más grave. Pero lo que sucede hoy lo es y la mala noticia es que podría terminar siendo aún peor".

BREVES NOTICIAS DEL MUNDO



Estados Unidos

Aplazarán cumbre G-7

WASHINGTON - AFP. El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo que aplazará la cumbre del G7 prevista para finales de junio, y que invitará a más países a unirse a la reunión. "No creo que el G7 represente correctamente lo que pasa en el mundo. Es un grupo de países muy obsoleto", dijo. El mandatario añadió que invitará a Corea del Sur, Australia e India a unirse en una cumbre que podría ser en septiembre, antes o después de la Asamblea General de la ONU. FOTO: EFE

Israel-Palestina

Conmoción por muerte de palestino autista

JERUSALÉN - EFE. Enorme conmoción causó la muerte de un palestino autista de 32 años en la Ciudad Vieja luego de que salió corriendo cuando la policía israelí le pidió detenerse. La policía confirmó que el hombre no estaba armado, como se temió en principio, y que era un alumno de un centro de educación especial. Investigarán exceso de fuerza.

Venezuela

Gasolina ya no será la más barata

CARACAS - AFP. Venezuela aplicará desde hoy nuevas tarifas en el precio de la gasolina, hasta ahora casi gratis, y autorizó importadores privados, decisiones que coinciden con la flexibilización de la cuarentena por covid-19. La gasolina en ese país ya no será la más barata del mundo.